

Trop de menaces sur la zone Natura 2000 Urbinu-Pinia



Une tortue d'Hermann a été carbonisée à proximité de l'étang d'Urbinu.

Le 4 mars dernier, un incendie, parti en début d'après-midi près du marais de Citrone, au nord ouest de l'étang, a parcouru quelque 5 000 m² de végétation. Circons-

crit en une heure par les sapeurs-pompiers, ce sinistre est passé quasiment inaperçu. Sauf qu'il a fait une innocente victime, une tortue d'Hermann mâle qui a été littéralement carbonisée. Un incident regrettable qui a pris valeur de symbole pour l'équipe en charge de la gestion de la zone Natura 2000 Urbinu-Pinia, théâtre de beaucoup trop d'actes d'incivisme que nous avons d'ailleurs dénoncés il y a quelques jours dans ces mêmes colonnes. Une situation qui pousse Jean-Michel Guazzelli, du service des espaces littoraux et terrestres à la Collectivité de Corse et principalement affecté aux sites Natura 2000 de la Plaine Orientale, à tirer la sonnette d'alarme. « En raison de la période de réserve qui s'ouvre, nous ne pouvons pas mener actuellement de campagnes publiques de sensibilisation. Mais la récurrence des



Le dernier incendie en date, parti en début de mois en bordure de l'étang, pousse les gestionnaires du site Natura 2000 à lancer un appel à la vigilance.

DOC. CM

incidents divers et variés nous oblige à réagir. Et à demander aux usagers du site la plus grande prudence et la plus grande vigilance afin que les espèces animales et végétales qui peuplent cette zone protégée soient préservées », explique-t-il.

Espèces animales et végétales en danger

Si les causes ne sont pas formellement établies, on n'écarte pas l'hypothèse d'un incendie d'origine criminelle. Dans le rapport transmis à sa hiérarchie, le chef de secteur des gardes de la Plaine, qui a prévenu les services de secours ce jour-là, précise que les températures n'étaient pas excessives et que la végétation présente à cet endroit n'est pas propice à un départ de feu naturel. « Notre objectif n'est pas d'accuser

qui que ce soit mais bien de sensibiliser. Car au-delà de cet événement, nous enregistrons beaucoup trop d'incivilités sur ce secteur ultrasensible, propriété du Conservatoire du littoral et géré par la CdC, développe Jean-Michel Guazzelli. *Nous sommes en étroite relation avec la municipalité et le maire Francis Giudici qui sont tout à fait conscients du problème et avec qui nous réfléchissons à des actions à mettre en place. Nous aimerions que des associations se mobilisent à nos côtés afin de créer une dynamique positive.* » Car indépendamment à cet incendie, plusieurs autres détériorations volontaires sont régulièrement relevées sur place. Barrières brisées, plots coupés à la disqueuse, ouvertures sauvages de voies de circulation, la liste est longue. Des comportements qui, outre le fait de coûter cher aux collectivités et de sabor-

der le travail des personnels, mettent de nombreuses espèces animales et végétales en danger. Rappelons qu'il s'agit là d'un site très important à l'échelle de la Corse pour la migration et l'hivernage des oiseaux d'eau. Un radeau de nidification géant a d'ailleurs été implanté en 2016 sur le plan d'eau d'Urbinu. On se souvient aussi que l'an dernier, une opération de sensibilisation avait également été conduite par les gardes du littoral dans le secteur de Pinia pour la protection des nids des mêmes oiseaux migrateurs. Même si les appels lancés ne sont visiblement pas entendus de tous, les acteurs impliqués dans la préservation de l'environnement restent mobilisés. Et poursuivent leur mission pour la sauvegarde d'un patrimoine naturel qui nécessite un sursaut collectif.

ISABELLE VOLPAJOLA